
                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

 Comissão Assessora de Farmácia Clínica do CRF-SP 1 
Ata da IX Reunião Ordinária Anual  2 

25/09/2019 3 
Às dezessete horas e cinquenta e seis minutos do vigésimo quinto dia do mês de setembro do ano 4 
de dois mil e dezenove, deu-se início à IX Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora 5 
de Farmácia Clínica do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pela 6 
Dra. Vanessa de Andrade Conceição. 7 
Presenças Registradas: Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista, Dra. Emily Messias de Almeida D. 8 
da Silva, Dra. Erika Cordeiro de Lima, Dra. Ivone Santiago Lopes, Dra. Luciana Melo de Araújo, 9 
Dra. Priscila Rodrigues, Dra. Vanessa de Andrade Conceição e Dr. Rogério Ribeiro de Almeida – 10 
Farmacêutico Consultor do Datep.  11 
Ausências Justificadas: Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes, Dr. Carlos Rogério da Silva, Dra. Grayce 12 
Miguel França, Dra. Karina de Carvalho Barros e Dra. Lívia Maria Gonçalves Barbosa.  13 
1. APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES – Não Houve.  14 
2. APROVAÇÃO E ASSINATURA DE ATA 15 
2.1. Ata da 8ª Reunião Ordinária, realizada em 19/08/2019 – Após lida e aprovada, a ata 16 
foi assinada pelos presentes na reunião. Encaminhamento: ao Datep para encaminhar a ata para 17 
homologação da Diretoria do CRF-SP. 18 
3. INFORMES 19 
3.1. XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Inscrições 20/09/19 -  Dr. Rogério 20 
Ribeiro de Almeida informa que as inscrições, via eletrônica, se encerraram no dia 20/09/19, 21 
mas será possível se inscrever, no local do evento. Conclusão: Comissão ciente. 22 
3.2.  Plenária – 21/10/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que, até o momento, 23 
não tem pauta definida para esta reunião. E que, assistir à essa reunião, é um momento 24 
importante para o farmacêutico conhecer melhor seus representantes e as ações desenvolvidas 25 
pela Diretoria e Conselheiros do CRF-SP. Conclusão: Comissão ciente. 26 
4. ASSUNTOS EM ANDAMENTO E PARA DISCUSSÃO 27 
4.1. Videoconferência com a Comissão Técnica de Bauru – Dra. Vanessa de Andrade 28 
Conceição comenta que se está tentando fazer outra videoconferência com a Comissão Técnica 29 
da Seccional de Bauru, inclusive a primeira que foi realizada teve uma repercussão muito positiva. 30 
Acrescenta que existem várias Comissões Assessoras na Sede e nas Seccionais, porém, Comissão 31 
de Farmácia Clínica tem apenas na Sede. E que é preciso estabelecer uma maior interação com 32 
as Seccionais, com intuito de deixar equânime os assuntos. Conclusão: A Comissão agenda a 33 
data 13/11/19 para realização da videoconferência com a Comissão Técnica da Seccional de Bauru. 34 
4.2. Consultas públicas – Dra. Vanessa de Andrade Conceição informa que a Comissão 35 
recebe, por e-mail, todas as consultas públicas relacionadas à farmácia clínica, a qual depois se 36 
tornará uma Resolução. Enquanto estiver em consulta pública pode ser alterada e qualquer 37 
cidadão pode enviar sugestões. Porém, se enviada em nome de uma Comissão ou de um Conselho, 38 
tem um peso maior. Por isso, ficará como pauta fixa a revisão das consultas públicas referentes à 39 
farmácia clínica. Conclusão: A Comissão tentará avaliar a Consulta Pública nº 02/2019 do CFF 40 
sobre Ozonioterapia. 41 



                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

(Inserção) – Dr. Marcelo Ferreira Carlos Cunha informa que, na reunião de Coordenadores e 42 
Vice-Coordenadores, a Diretoria solicitou que as comissões elaborem um parecer técnico sobre a 43 
importância do profissional farmacêutico nas respectivas áreas, para se ter um documento de base 44 
para argumentação em defesa da profissão. Dra. Vanessa de Andrade Conceição comenta que 45 
a Comissão Assessora de Farmácia Clínica já elaborou um texto sobre o assunto, inclusive está 46 
inserido na cartilha e que elaborou um formulário sobre a "IMPORTÂNCIA DO FARMACÊUTICO 47 
CLÍNICO" contendo um questionário de quatro perguntas usando a plataforma do Google Docs 48 
para encaminhá-lo à diretoria, coordenadores e vice-coordenadores das comissões, grupos 49 
técnicos e comitês e aos delegados regionais. O objetivo é obter a participação desses voluntários 50 
para contribuir na elaboração da importância do farmacêutico clínico. Encaminhamento: A 51 
Comissão revisa o formulário, que será alterado e enviado ao Datep para que seja encaminhado 52 
aos voluntários citados acima. 53 
4.3. Palestra nas IES – Atualização da palestra “Atuação do Farmacêutico na Farmácia 54 
Clínica” – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que não há solicitações de palestras. Dra. 55 
Vanessa de Andrade Conceição informa que a Comissão fará a revisão desta palestra. 56 
Conclusão: Comissão ciente.  57 
4.4. Workshop de indicadores de farmácia clínica – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida 58 
informa que, este Workshop, já foi aprovado pela Diretoria do CRF-SP e agendado para o dia 59 
22/10/19, das 19h às 21h, no plenário deste Conselho. Conclusão: Comissão ciente e de acordo. 60 
4.5. Sugestão de minuta apara atualização da Portaria MS/SNVS nº 272, de 8 de abril 61 
de 1998 e da RDC 63 de julho de 2000, com as atribuições clínicas do acompanhamento 62 
farmacêutico em nutrição clínica – Dra. Vanessa de Andrade Conceição solicita aos 63 
membros para revisar o texto e analisar o que pode melhorar na atuação do farmacêutico em 64 
nutrição clínica. Encaminhamento: Pautar na próxima reunião.  65 
5. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO AGENDADA PARA 16/10/2019 – 17h30 66 
Concluídos os assuntos em pauta às dezenove horas e vinte e quatro minutos, Dra. Vanessa de 67 
Andrade Conceição, encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e 68 
aprovada será assinada pelos senhores membros presentes nesta reunião ordinária. Redigida por 69 
Joilson Lopes da Silva.  70 
Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista: _________________________________________________ 71 

Dra. Emily Messias de Almeida D. da Silva: ___________________________________________ 72 

Dra. Erika Cordeiro de Lima: ______________________________________________________ 73 

Dra. Ivone Santiago Lopes: _______________________________________________________ 74 

Dra. Luciana Melo de Araújo: ______________________________________________________ 75 

Dra. Priscila Rodrigues: __________________________________________________________ 76 

Dra. Vanessa de Andrade Conceição: ________________________________________________ 77 


